
LE MOT DU PRÉSIDENT
Jean-Pierre Trouillas

Je vous présente avant tous mes meilleurs vœux de
bonheur de santé et bien- sûr ornithologiques.
Voici quelques unes des dernières interventions du
COGard en 2023.
Le 28 octobre nous étions présents à Nages-et-
Solorgues pour présenter « les oiseaux de la
Vaunage » dans le cadre de la manifestation «
Abeilles biodiversité et réchauffement climatique».
D’intéressantes interventions avec, en particulier,
celles de Jean-Marc Ourcival ingénieur du milieu
naturel (CNRS) et Liliane Delattre entomologiste.
Au mois de décembre nous avons commencé à
préparer l’assemblée générale de l’association. A
cette occasion, le CA du 18 décembre, élargi aux
membres porteurs de projets a été un élément clef,
permettant de faire remonter les besoins, les
envies… 
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SUIVI HIRONDELLES DE FENETRE
Christian Hubert

SYNTHÈSE 2023 DU SUIVI DE L’ENQUÊTE HIRONDELLE DE FENÊTRE 
(Delichon urbica) 

Pour cette enquête, chaque secteur est défini lors de sa création et reste immuable tout
au long de son suivi. Sur les 3 graphiques représentant l’évolution des nids, les 4 secteurs
sur 40 ans sont dans le graphiques des 10 ans et des 5 ans, il en est de même pour ceux
des 10 ans qui se retrouvent dans les 5ans.
Cette année 2023, 29 enquêtrices et enquêteurs ont couvert 36 secteurs, soit 4 nouveaux
secteurs. Un grand merci pour votre participation à cette enquête scientifique
participative ( Antoine ARTIERES,Christine JANVIER, Denise CAVENAGO, Françoise
GREANET, Isabelle ROUX et Martine SELLES, Delphine BAUDUIN, Cyrielle BERNARD,
Lucie BOEGLY, Kristen BORK, SergeCHARRA, Annie COLOMBERO, Patrice CRAMM,
Christa CRUVEILLIER, Bernadette DUPONT, Bruno GRENIER, Mélaine LEFRONT, Venetia
MAAS, Claudine MARTEL, Virginie MAUCLERT, Renée PENNEC, Agnès PRADEL,
Catherine REBOUL, Bérenger REMY, Dominique ROUQUAYROL, Franck SAILLY, Claude
SANCHEZ, Joëlle TESTUD, Philippe TIEBOT, Gilbert TOLMOS, Martine et Charles-
Antoinne TULOUP, Bernadette et Michel VOISIN).

en bref, de faire le point sur l’année écoulée et
de se projeter dans l’année à venir.
Notez donc la date de la prochaine AG : 
le 27 avril au château d'Espeyran à Saint-Gilles.

Nous avions été sollicités par l’association « Ben
viure à Bagnou » afin de contrecarrer un projet
de lotissement à Bagnols-sur-Cèze sur un site à
Lézard ocellé. 

Grâce à un courrier du COGard expliquant les enjeux liés à cette espèce, la mairie a
renoncé à ce projet. Nous continuerons à suivre ce dossier car un projet de sentier de
sensibilisation au Lézard ocellé est en gestation.

Le 10 novembre la présentation de l’ABC de la commune de Cros a connu un grand
succès. Le COGard est partenaire de cet ABC. Christophe Grousset à la fois conseiller
municipal de cette commune et membre du COGard a réussi le coup d’envoi.

Jean-Pierre Trouillas



  Ce suivi s’est fait sur 4 077 nids dont 3 390 nids entiers. La synthèse, que je vous
propose cette année, est la suivante :
-Entre 2022et 2023, soit sur 32 secteurs, la variation accuse une augmentation de 7,23 %
sur le nombre de nids entiers, une diminution de 9,19 % sur les nids cassés et une
augmentation de 8,86 % sur les traces de nids. Cela tendrait à vouloir dire que nos amies
ont débuté leur saison nuptiale par une période de grande entreprise de construction de
nouveaux nids. Nous avons pu noter que cette année, nous avons eu, heureusement, une
petite période pluvieuse fort opportune pour elles et la végétation.

-L’évolution du suivi réalisé par le C.O.Gard sur les 5 dernières années donne cette
image :
Soit sur 27 secteurs, un total de 2774 nids entiers et 557 nids cassés, une augmentation
de 4,1 % sur les nids entiers.

.............. L’intégralité de l’article est à retrouver  sur le site web du COGard :
https://cogard.org/hirondelles/



 

D’aussi loin que je souvienne c’est d’un
sourire, d’un regard rieur, d’une forte
complicité avec Nicole sa compagne, que je
retiens de Jean Claude. 
Pour certaines tribus amérindiennes, celui
qui s’en va de la terre nourricière, continue
de vivre dans les airs…… A n’en pas douter
c’est dans un vol d’anatidés au-dessus du
Scamandre, que Jean-Claude pourra
continuer à nous voir ramper sur cette
terre effilochée…et à compter encore et
toujours en se demandant l’utilité, lui qui a
tant participé (avec Nicole) aux
dénombrements wetlands dès janvier
2002. Assidument jusqu'aux années 2010,
puis la santé vacillante, 1 ou 2 sorties par
an jusqu'à l’année dernière, en janvier
2023, qui a fait mieux, mis à part Serge,
notre adhérent dévoué aux wetlands,
depuis la nuit des temps.

A Jean-Claude
Gilles Bousquet

 

Son attrait pour cette Camargue était fort car il a assuré aussi au domaine du Daladel, de
nombreuses sorties : jusqu'à 7 sorties régulières toute année en 2008!
Ces sorties ornithologiques nous ont permis aussi d’échanger sur nos approches respectives
sur l’entraide avec l’Afrique. Si ma mémoire ne me fait pas défaut il parlait du Mali pour
lequel il était impliqué et moi de Madagascar… Il en parlait avec beaucoup de cœur et
d'ardeur, en attachant un fort intérêt au soutien de son association.

Comment oublier cette journée à Saint-Rémèze, une maison de famille en Ardèche, où
Nicole et lui avaient reçu les adhérents du COGard, pour une journée de découverte et de
convivialité.
Preuve aussi de cette complicité avec sa compagne: sa présence régulière, mais pas
systématique lors des conseils d’administration quand Nicole étaient administratrice de
l’association, occasion pour lui de participer à ces réunions en glissant parfois quelques
remarques de bon aloi, parfois car sa discrétion était légendaire… trop peut être!
Après Louis Moore, cofondateur de l’association, Patrice Pallier, Mike Paramor, Philippe
Bessède parmi nos anciens présidents, c’est Jean-Claude qui nous quitte…
Bon vol l’ami et si tu les croises là-haut, rappelle leur que nous ne les oublions pas et
espérons qu’ils continuent à nous maintenir leur bienveillance…

Gilles



Focus sur un un collectif quissaquois: 
Equipe d‘Envie d‘environnent

 Une envie de faire et construire ensemble,une envie de partage,une envie de
sensibiliser, une envie d’accompagner, une envie de faire bouger les lignes …
Créée il y a plus de 12 ans maintenant à Quissac, l’association s’est ancrée dans le
territoire Piémont Cévenol à travers différents projets et actions impulsés par les envies
de ses membres. Certains de ces projets se sont installés durablement à l’instar du
Pedibus « Carapattes »qui existe depuis 2011 à Quissac. Le Carapattes est un service
gratuit assuré par des bénévoles de l’association pour accompagner les enfants à pied à
l’école.
Plus récemment, l’association s’est engagée dans un projet de jardins partagés en
partenariat avec la commune de Quissac sur un terrain situé au bord du Vidourle
d’environ 4 000 m2. Les jardiniers ont répondu présents et aujourd’hui, toutes les
parcelles sont cultivées. Une d’entre elles a notamment été réservée pour les écoles
primaires et l’accueil des aînés de l’EHPAD de Quissac. Régulièrement, des chantiers
participatifs, des animations ou encore des formations sont organisées sur le site.
Depuis 2020, l’association accompagne l’école de Quissac dans la gestion participative
de leur Aire Terrestre Éducative (ATE) avec une dizaine d’animations par an autour de la
biodiversité et du fleuve du Vidourle. La mobilisation des enfants et de leur enseignante
a notamment permis sur l’ATE la mise en place de poubelles pour limiter les déchets
dans la nature, de nichoirs pour les passereaux dont les mésanges, un ensemencement
de fleurs mellifères adaptées et une gestion différenciée de tonte au niveau de la prairie
pour y 



favoriser la biodiversité. La classe s’est également lancée dans un projet de sensibilisation
des habitants pour la protection des hirondelles avec le projet « Une hirondelle, un
Quissacois ! »
Par ailleurs, l’association, qui est membre du CPIE du Gard, est fréquemment sollicitée sur
le territoire Piémont Cévenol et plus largement dans le Gard pour des actions de
sensibilisation, des animations et l’organisation d’évènements pour la préservation de
l’environnement. En 2023, l’association a notamment réalisé une vingtaine d’animations
avec les enfants dans les classes et dans des centres de loisirs et une trentaine
d’animations grand public comprenant des sorties, balades, enquêtes et jeux, ateliers de
cuisine, visites et tenues de stands. Les thématiques abordées y sont variées et reposent
sur les compétences des membres animateurs de l’association : ressource en eau, milieux
aquatiques, biodiversité, botanique, alimentation, agriculture, vie du sol, compostage…
Enfin, l’association s’est lancée en 2022 dans un nouveau projet de sensibilisation et
d’accompagnement des collectivités à la transition écologique en Piémont Cévenol. Ce
projet vise à favoriser le développement d’actions concrètes en faveur de la préservation
de la biodiversité et de l’adaptation au changement climatique. Il a été élaboré en étroite
collaboration avec la Communauté de Communes Piémont Cévenol (CCPC) et a reçu un
soutien majeur de l’Office Français de la Biodiversité (OFB).

Alors une envie d’environnement ?
Au plaisir de vous rencontrer, de partager, de cheminer ensemble !
Toute l’équipe d’Envie d’environnement



Le COGard possède une bibliothèque
située à Saint-Chaptes.
https://cogard.org/bibliotheque/
Les livres et revues  sont mis à
disposition des adhérents pour
lecture sur place ou à emprunter.
Il y a tant à apprendre!

Surveillez vos  mails, si vous souhaitez participer,
prospecter...  démarrage au printemps!

ABC de Cros 

 (Atlas de la Biodiversité Communale)

Bibliothèque

Photographes
Le COGard souhaite
étendre sa photothèque,
reprendre l’expo ReGard
naturel, et plus encore... 

Alors surveillez vos mails!
Vous serez bientôt sollicités.

Et d’ici là, belles obs à tous!


